# La PUCE-SI tres décadas formando a la juventud del norte del país



Aula Magna. En la PUCE-SI anualmente se realizan dos ceremonias de graduación.

de

de

casona universitaria fue

producto del interés y

Fundación "Víctor Manuel

Peñaherrera" que desde

1973, conformó un comité

para construir el diseño

del proyecto universitario.

esta

La creación

entusiasmo

#### Jorge Luis Benitez Comunicación Social

Este año la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Sede Ibarra, cumple tres décadas llenas de historias, progresos y educación.

La creación de esta casona universitaria fue producto del interés y entusiasmo de la Fundación "Víctor Manuel

Peñaherrera" que desde 1973, conformó un comité para construir el di-seño del proyecto universitario.

## Un sueño hecho realidad

El sueño de ver levantarse este templo del saber, cada vez estaba más cerca. Un año más tarde (1974), los miem-

bros de ese Comité iniciaron con los trámites y contactos necesarios con el Rector de la PUCE, que estaba asentada en Quito. Luego de varias reuniones, se concretó la posibilidad de crear una extensión en la capital imbabureña, anexa a la Pontificia Universidad Católica del Ecuador.

El objeto fue impulsar el desarrollo institucional y el mejoramiento económico, social y cultural de la provincia. Ese reto se cumplió con la firma de un convenio por parte del Dr. Hernán Malo González, Rector de la Pontificia

Universidad Católica del Ecuador, y del Dr. Julio Cesar Trujillo Vásquez, Presidente de la Fundación "Víctor Manuel Peñaherrera".

### La historia registró la firma

La rúbrica se imprimió el 29 de octubre de 1976. Desde ese año la PUCE-SI, se comprometió a asesorar el proyecto universitario en Ibarra, de

acuerdo a un reglamento especial aprobado por el Consejo Académico y el Cuerpo Gubernativo de la PUCE.

Mientras que la matriz (PUCE), se comprometió a organizar programas y cursos en base a los intereses imbabureños, destina-

dos a la preparación y capacitación de los estudiantes del Norte del País y a la entrega de títulos académicos.

Luego de finiquitar todos los detalles, la primera fase de la Universidad funcionó en los locales del Colegio Particular "Sánchez y Cifuentes". Durante cinco años.

#### **Personajes**

Eugenio Bolaños, de 52 años de edad, es uno de los empleados más antiguos. Este trabajador dedicó al servicio de la universidad casi la mitad de

su vida. Todavía recorre por los pasillos y áreas verdes de la Universidad quien expresó que en estos tiempos las cosas cambiaron.

"Todo cambió. Recuerdo cuando llegué a ese lugar me impresioné tanto que no sabía por dónde empezar. Sólo había un edificio, y el resto era potrero", dijo Eugenio, quien fue testigo de los cambios de autoridades y de las decenas de bachilleres que llegaron a esta casona y salieron graduados.

El traspaso de local fue lo mejor que pasó, aseguró Juan Teanga, quien es otro de los primeros trabajadores.

Las autoridades de esa época, adquieren parte de la Hacienda "La Victoria", ubicada al este de Ibarra. La superficie es de 20 hectáreas, que fueron destinadas 1980 al campus universitario.

Eugenio y Juan, recuerdan que casi el 90 por ciento de las instalaciones eran zonas verdes. No había ce-rramientos ni paredes que delimitaran el sector.

Ellos nunca se imaginaron que en 13 años, la Universidad se convertiría en la mejor de la provincia y del norte del país. La construcción del segundo edificio llegó en 1983 y duró su levantamiento seis meses. Trabajaron día y noche, sin parar. Actualmente en esa edificación funcionan los departamentos administrativos y las oficinas de las autoridades principales.

Sique en la pág 28....

Con dos inmuebles modernos y amplios, las autoridades de la Universidad Católica, decidieron extender aún más la infraestructura.

El tercer edificio fue el dolor de cabeza para quienes laboran en ese lugar. La construcción duró ocho años, pero al final quedó como una verdadera joya arquitectónica que hace siete años recibe a alumnos de varias especialidades.

En 1977, el Doctor Ernesto Proaño, fue el primer Prorrector de la Sede. Ocho años estuvo al frente. Eugenio Bolaños lo recuerda con mucha admiración. En 1985 es nombrado como Prorrector de la PUCE-I, el Doctor José María Sancho, quien murió diez años después (julio de 1995) de una grave enfermedad. A él lo reemplazó el Padre Julio Tobar García, pero esa autoridad no duró mucho tiempo en el cargo.

#### Más convenios

Ese mismo mes se suscribe un convenio entre la Pontificia Universidad Católica del Ecuador y la "Asociación Id. de Cristo Redentor Misioneros y Misioneras Identes", por el que se hace cargo de la gestión directiva de la PUCE-SI, en donde el Doctor Jesús Muñoz Diez, M. Id, fue proclamado Prorrector hasta julio del 2001. Año en el que asume ese cargo el Doctor Santiago Acosta, M.Id.

A medida que pasaba el tiempo, el número de empleados creció, así como la infraestructura, actualmente Eugenio no sabe cuántas personas laboran en la Universidad, pues perdió la cuenta.

#### Creación de escuelas

La sede en Ibarra inició sus actividades en 1976. La primera escuela que funcionó fue Administración de Empresas y Contabilidad Superior, especialidad que inició el 15 de agosto con 158 alumnos seleccionados, previo los exámenes de rigor.

En octubre de 1977 se crea la Escuela de Quichua y el Instituto de Lenguas y Lingüística. Esta fue la segunda especialidad que se levantó con 130 alumnos, límite de estudiantes que fue aprobado por las autoridades, pues no calificaron a más estudiantes por falta de espacio físico.

El desarrollo del norte del país impulsó a que la PUCE-SI genere más



Estudiantes de Jurisprudencia en sus prácticas. Esta escuela es la más reciente.

campos de acción a nivel educativo. Por eso, las autoridades decidieron crear más escuelas que puedan cubrir el déficit ocupacional.

Es así que en octubre de 1978 se crea por primera vez en el país las áreas de Turismo y Administración Hotelera y de Mandos Medios en Ingeniería Civil.

Todo avanzaba rápido. El campus universitario crecía a medida que los estudiantes golpeaban a las puertas de la casona universitaria.

Para 1982 se creó la escuela de Diseño y, tres años más tarde, la de Ciencias de la Educación, Especialización Docencia Primaria, con un programa destinado a ofrecer una formación teórica-práctica.

Para 1988 se crea la carrera de Secretariado Ejecutivo Bilingüe, en el año de 1991, octubre específicamente se implantó el Centro de informática con la carrera de Informática. Ya en 1992 da inicio a nivel terminal la Ingeniería Comercial con mención en Administración de Empresas y mención en Contabilidad y en 1994 el Centro de Cultura Física.

Posteriormente en 1998 se estrenan las carreras de Comercio Internacional, luego en 1996 se establece la carrera de Ciencias Agrícolas, Programas de Tecnología Judicial. El trabajo continuó porque se dio apertura a las escuelas de Comunicación Social, y Maestrías, en Desarrollo de la Inteligencia y Educación.

#### Extensiones

En 1986, se crea la especialidad de Educación Física. Un año después (31 de julio de 1987), se abre un programa en Tulcán, en el Carchi, con las carreras de Administración de Empresas y Contabilidad Superior, a las que se añadieron con el tiempo Ciencias de la Educación y la Unidad Educativa 'Fernando Rielo' con niveles pre-primario y primario. Ese mismo año se implementa la docencia pre-primaria en Ciencias de la Educación.

El 25 de julio de 1986 inicia el Centro Anexo "La Victoria" para la realización de las prácticas docentes.

Posteriormente el 2 de agosto de 1988 se crea el jardín de infantes y en septiembre del 95 se levanta el colegio, "La Victoria". Con sus niveles pre-primario, primario y medio, así se alcanzó y constituyó el Pensionado Mixto y Colegio Particular.

En Septiembre de 1994 se extiende el programa hacia San Gabriel (Carchi) con la Escuela de Ciencias de la Educación.

En la actualidad tiene la carrera de Informática y la Unidad Educativa "Darío Egas Grijalva" con niveles preprimario y primario.

E I 16 de mayo de 1996 se crea el programa en Otavalo, (Imbabura), con la firma del comodato de la Hacienda "San Vicente" entre la PUCE-SI y el Municipio de Otavalo. Actualmente en esa infraestructura funciona la Unidad Educativa "Valle del Amanecer".

Jurisprudencia con dos promociones y Arquitectura con tres promociones de estudiantes son las carreras más recientes de la PUCE-SI.